

Pelatihan Penerapan Sistem Akuntansi Keuangan Daerah pada Karang Taruna Kelurahan Proyonanggan Selatan Batang

Nur Fidia¹⁾, Dian Alvianita²⁾, Naelu Sa'adah³⁾

¹²³Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, Universitas Islam Negeri KH Abdurahman Wahid Pekalongan
Email : nurfidia98@gmail.com, dianalvianita32@gmail.com, naelu90@gmail.com

ABSTRAK

Manajemen merupakan proses pemanfaatan sejumlah sumber daya organisasi untuk mencapai tujuan tertentu melalui proses perencanaan, pengorganisasian, pengarahan, dan pengendalian. Manajemen keuangan organisasi berarti kegiatan perencanaan, pengelolaan, penyimpanan, serta pengendalian dana dan asset yang dimiliki oleh suatu organisasi. Unit Kegiatan Mahasiswa sendiri merupakan wadah yang menjadi tempat berhimpunnya mahasiswa dengan kesamaan minat, hobi, kegiatan, dan kreativitas. Sebagian pengurus organisasi masih sangat asing dengan yang namanya manajemen keuangan, akibatnya banyak masalah terkait keuangan yang timbul dikemudian hari. Pengelolaan dalam suatu organisasi harus direncanakan secara matang dan pengetahuan mengenai keuangan manajemen saat ini sangat diperlukan terutama bagi mahasiswa milenial. Tujuan dari dilaksanakan pengabdian ini adalah dengan untuk meningkatkan pengetahuan manajemen keuangan dalam suatu organisasi. Dengan cara memberikan pelatihan tentang penyusunan laporan keuangan dalam organisasi, dan memberikan edukasi kepada para pengurus UKM mengenai pentingnya manajemen keuangan dalam berjalannya suatu organisasi. Berdasarkan hasil pelaksanaan pengabdian yang sudah dilakukan tentang peningkatan pengetahuan “Manajemen Keuangan” bagi mahasiswa UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid bisa disimpulkan bahwa sebagian mahasiswa sudah memahami mengenai manajemen keuangan. Mereka mengatakan bahwa manajemen keuangan merupakan ilmu yang harus dimiliki untuk bekal kita dimasa depan.

Kata Kunci: Manajemen, Keuangan, Mahasiswa, Pengetahuan

**Socialization of Improving Financial Management of Student Activity Units
UIN KH Abdurrahman Wahid Pekalongan**

ABSTRACT

Management is the process of utilizing a number of organizational resources to achieve certain goals through the process of planning, organizing, directing, and controlling. Organizational financial management means the activities of planning, managing, storing, and controlling funds and assets owned by an organization. The Student Activity Unit itself is a forum where students gather with similar interests, hobbies, activities, and creativity. Some organizational administrators are still very unfamiliar with the name of financial management, as a result of which there are many financial problems that arise in the future. Management in an organization must be carefully planned and knowledge about management finances is currently very necessary, especially for millennial students. The purpose of implementing this service is to improve the knowledge of financial management in an organization. By providing training on the preparation of financial statements in the organization, and providing education to the management of committee about the importance of financial management in the running of an organization. Based on the results of the implementation of the service that has been carried out about increasing knowledge of "Financial Management" for UIN KH UKM students. Abdurrahman Wahid can be concluded that some students already understand financial management. They say that financial management is a must-have knowledge for our future provisions.

Keywords: Management, Finance, Students, Knowledge

PENDAHULUAN

Manajemen merupakan proses pemanfaatan sejumlah sumber daya organisasi untuk mencapai tujuan tertentu melalui proses perencanaan, pengorganisasian, pengarahan, dan pengendalian (Rohaniah & Rahmaini, 2021). Keuangan dalam suatu organisasi menjadi salah satu pondasi utama agar berdirinya suatu organisasi. Manajemen keuangan organisasi berarti kegiatan perencanaan, pengelolaan, penyimpanan, serta pengendalian dana dan asset yang dimiliki oleh suatu organisasi. Pengelolaan dalam suatu organisasi harus direncanakan secara matang agar tidak timbul masalah di kemudian hari.

Manajemen keuangan digunakan sebagai sajian informasi keuangan yang digunakan baik bagi pihak internal maupun eksternal pada suatu organisasi. Pengelolaan keuangan harus sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan (SAK) di Indonesia (Sulistiyowati, 2017). Oleh karena itu, tujuan dirancangnya pengelolaan keuangan dapat memudahkan organisasi dalam mengatur keuangan di setiap program kerjanya.

Menurut I Made Sudana, 2019, manajemen keuangan memiliki peran yang sangat penting dalam kegiatan apapun, baik dalam suatu perusahaan maupun organisasi. Manajemen keuangan merupakan semua hal dalam aktivitas suatu perusahaan ataupun organisasi yang berhubungan dengan tata kelola keuangan, bagaimana memperoleh dana dan mengelola aset sesuai tujuan organisasi dalam menciptakan dan mempertahankan nilai organisasi melalui pengambilan keputusan yang tepat (Ii et al., 1988).

Berdasarkan beberapa hasil penelitian menunjukkan, masih banyak organisasi – organisasi yang ada di kampus maupun diluar masih mengalami kesulitan dalam mengelola keuangan. Banyak kendala

yang dialami saat melakukan perencanaan keuangan dikarenakan masih banyak yang kebingungan dalam membedakan cara pengelolaannya. Dapat dilihat pada Unit Kegiatan Mahasiswa di UIN KH Abdurrahman Wahid Pekalongan, bahwa pada ukm tersebut sebagian pengurusnya masih tidak mengetahui bagaimana cara dalam mengelola keuangan organisasi dengan baik dan benar.

Memelihara dan memperkuat semangat kebangsaan, Bhineka Tunggal Ika dan tegaknya Negara Kesatuan Republik Indonesia” (Hieronimus Erwin Indrawan, 2021).

Unit Kegiatan Mahasiswa merupakan wadah yang menjadi tempat berhimpunnya mahasiswa dengan kesamaan minat, hobi, kegiatan, dan kreativitas. Unit Kegiatan Mahasiswa atau yang biasa disebut dengan UKM memiliki tujuan yaitu untuk memfasilitasi mahasiswa dalam pengembangan diri. Mahasiswa diberikan tempat untuk menyalurkan hobi dan bakat di bidang seni, olahraga, penalaran, kewirausahaan, hingga keagamaan. UKM yang terdapat di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan terbagi menjadi dua jenis yaitu UKM Intra dan UKM Ekstra.

Pada UKM Intra dalam pengelolaan dananya dimana dana keuangan diperoleh dari kampus, dana tersebut biasa disebut dengan sebutan Dana DIPA. Agar dana tersebut dapat dicairkan, maka ukm intra membuat proposal yang telah disetujui oleh SPI (Satuan Pengawas Internal), kemudian setelah melewati tahap tersebut selanjutnya dapat diajukan kepada pihak kampus. Sedangkan UKM Ekstra, dana keuangannya tidak diperoleh melalui kampus melainkan dengan menyusun proposal guna ditujukan kepada para sponsor.

Kompetensi sumber daya manusia adalah kemampuan seseorang atau individu suatu organisasi (kelembagaan)

atau suatu sistem untuk melaksanakan fungsi-fungsi atau kewenangannya untuk mencapai tujuannya secara efektif dan efisien (Nugroho, 2018).

Pada UKM baik yang Intra maupun Ekstra setiap pengurusnya juga diwajibkan membayar kas bulanan yang dapat disetorkan kepada Bendahara. Kas tersebut digunakan untuk keperluan kegiatan organisasi diluar menggunakan dana DIPA. Oleh karena itu sangat dibutuhkan pengetahuan mengenai manajemen keuangan agar dapat mengelola dana dan uang kas tersebut yang nominalnya dapat dikatakan cukup besar dengan baik dan benar.

Solusi yang ditawarkan atau cara pemecahan masalahnya adalah dengan memberikan sosialisasi dalam meningkatkan pengetahuan manajemen keuangan dalam suatu organisasi, memberikan pelatihan tentang penyusunan laporan keuangan dalam organisasi, dan memberikan edukasi kepada para pengurus UKM mengenai pentingnya manajemen keuangan dalam berjalannya suatu organisasi.

METODE PENELITIAN

Pengetahuan mengenai keuangan manajemen saat ini sangat diperlukan terutama bagi mahasiswa milenial, kegiatan ini dilaksanakan dengan pengajaran penyampaian materi, sosialisasi (penyuluhan), memberikan pelatihan dan pendampingan kepada Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM) UIN KH Abdurrahman Wahid Pekalongan. Berikut Kegiatan pengabdian kepada mahasiswa UIN KH. Abdurrahman Wahid yang telah direncanakan untuk mencapai tujuan dan hasil yang maksimal dilaksanakan melalui beberapa tahap :

1. Melakukan analisis situasi melalui observasi lapangan dan wawancara dengan mahasiswa yang mengikuti

UKM di UIN KH Abdurrahman Wahid Pekalongan. Selain itu juga melakukan survey untuk mengetahui tingkat pemahaman mahasiswa dalam pengelolaan keuangan.

2. Membuat modul pembelajaran untuk mempermudah dalam sosialisasi dan penyampaian materi
3. Memberi pemahaman lebih mengenai pentingnya mengetahui manajemen keuangan, melaksanakan pelatihan, bimbingan, serta penyuluhan.
4. Evaluasi kegiatan untuk mengetahui tingkat pemahaman dan pengetahuan setelah mengikuti kegiatan ini.

Mahasiswa dari UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan yang mengikuti UKM diharapkan terlibat dalam kegiatan pengabdian ini yaitu dengan berpartisipasi aktif dalam setiap kegiatan. Sehingga keterlibatan mahasiswa UKM dan peran aktif tim pelaksana dalam keseluruhan pelaksanaan kegiatan ini dapat menciptakan manfaat yang sesuai dengan hasil penelitian yang diharapkan.

Berikut table dibawah ini menunjukkan pembagian tugas dalam kegiatan pengabdian ini :

Tabel 1 Pembagian Tugas Kegiatan Pengabdian

No	Jenis Kegiatan	PIC	Partisipan
1	Persiapan	Dian Alvanita	Mahasiswa UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan
2	Edukasi Manajemen Keuangan bagi Organisasi	Naelu Sa'adah	Mahasiswa UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan
3	Sosialisasi pentingnya penerapan	Nur Fidia	Mahasiswa UKM UIN KH.

	Manajemen Keuangan pada organisasi		Abdurrahman Wahid Pekalongan
4	Pelatihan pengelolaan dana dengan Manajemen Keuangan	Dian Alvianita	Mahasiswa UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan
5	Evaluasi kegiatan	Naelu Sa'adah	Tim Pelaksana
6	Pengawasan kegiatan	Nur Fidia	Tim Pelaksana
7	Pembuatan laporan kegiatan	Seluruh Tim Pelaksana	Tim Pelaksana

HASIL DAN PEMBAHASAN

Temuan dan pembahasan pada Sosialisasi dan Pelatihan Penerapan Manajemen Keuangan bagi Mahasiswa UKM di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan sebagai bagian dari kegiatan pengabdian ini adalah sebagai berikut :

1. Waktu dan Tempat

Kegiatan pengabdian ini dilakukan di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan yang beralamat di Jalan Pahlawan Kelurahan Rowolaku, Kecamatan Kajen, Kabupaten Pekalongan, Jawa Tengah 51161 guna menyelesaikan program pelatihan ini. Pelaksanaan pengabdian ini dilaksanakan pada hari Rabu tanggal 1 Juni 2022 di aula Gedung Terpadu. Dimulai pada pukul 08.00 – 13.00 WIB.

2. Peserta

Mahasiswa yang mengikuti Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM) di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan ikut serta dalam kegiatan Sosialisasi pengabdian ini. Tabel berikut menunjukkan daftar peserta yang mengikuti kegiatan Sosialisasi pengabdian mengenai Pentingnya Penerapan Manajemen Keuangan Terhadap Organisasi di Jalan Pahlawan, Kelurahan Rowolaku,

Kecamatan Kajen, Kabupaten Pekalongan, Jawa Tengah 51161.

Temuan dan pembahasan pada Sosialisasi dan Pelatihan Penerapan Manajemen Keuangan bagi Mahasiswa UKM di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan sebagai bagian dari kegiatan pengabdian ini adalah sebagai berikut :

Tabel 2 Anggota Kegiatan Pengabdian

No	Nama
1.	Tedi Sigit Pramono
2.	Gangsar Bima Nur lemouncyn
3.	Rizka Amalia
4.	Eka Nur Kharisma
5.	Delia Cahya Novinti
6.	Himmatu Rizqina
7.	Nova Karisma
8.	Galuh Haayuningtyas
9.	M. Umar Chasani
10.	Isma Luqyana Aufa
11.	Wildanur Rizqi
12.	Assya Latifa
13.	Rizka Syifa Fuzia
14.	Hani Safitri
15.	Tari Mafida
16.	Uswatun Khasanah
17.	Nailatur Rizqia
18.	Sahal Mahfudz
19.	Syariffudin Zuhri
20.	Rara Fitriyani

3. Peserta

Untuk peralatan dari tim pelaksana menyediakan laptop dan setiap peserta kegiatan pengabdian ini diwajibkan membawa Handphone masing – masing guna melaksanakan kuesioner post-test. Diharapkan prosedur pelayanan kegiatan pengabdian ini berjalan dengan baik dengan peralatan yang ada ini. Kemudian, dua pembicara memberikan pengarahan dan pendampingan Sosialisasi Manajemen Keuangan kepada Mahasiswa yang mengikuti Unit Kegiatan Mahasiswa UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan.

4. Pelaksanaan Kegiatan Pengabdian

Pelaksanaan kegiatan pengabdian ini merupakan rangkaian acara yang

tertata dengan baik. Oleh karena itu, untuk memastikan partisipasi aktif tim pelaksana pada Mahasiswa yang mengikuti Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM) UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan, kami memberikan serangkaian materi yang diharapkan dapat berkontribusi oleh UKM untuk kedepannya dalam pengelolaan dana organisasi.

- **Persiapan**

Kegiatan pengabdian ini merupakan pelaksanaan kegiatan yang dilakukan oleh tim pelaksana kegiatan pengabdian dan juga pelatihan manajemen keuangan bagi mahasiswa yang mengikuti UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan. Sebelum memulai proses pelatihan, pelaksana kegiatan melakukan analisis situasi melalui observasi lapangan dan wawancara dengan mahasiswa yang mengikuti UKM di UIN KH Abdurrahman Wahid Pekalongan. Selain itu juga melakukan survey untuk mengetahui tingkat pemahaman mahasiswa dalam pengelolaan keuangan. Kemudian, tim pelaksana membuat modul pembelajaran untuk mempermudah dalam sosialisasi dan penyampaian materi.

- **Pelaksanaan**

Kegiatan pengabdian ini dilakukan setelah seluruh peralatan yang diperlukan telah disiapkan. Pelatihan teknis kegiatan ini dibagi menjadi satu sesi. Pertemuan perdana digelar di Aula Gedung Terpadu UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan pada Rabu, 1 Juni 2022. Dimulai pada pukul 08.00-13.00 WIB, kemudian kegiatan berlangsung sepanjang

hari. 30 menit pertama dilakukan untuk mempersiapkan kegiatan, pembukaan dengan pengenalan diri oleh para tim pelaksana dan pembagian link kuesioner pra-tes. Materi pertama tentang Penerapan Manajemen Keuangan terhadap Organisasi yang disampaikan selama satu jam berjalan, 20 menit selanjutnya dihabiskan dengan ice breaking, kemudian disampaikan kembali materi yang kedua yaitu mengenai penyuluhan dan sosialisasi pentingnya manajemen keuangan terhadap organisasi. Seluruh materi sudah mencakup sesi Tanya jawab atau interaksi interaktif antara presenter dengan audiens. Selanjutnya dilaksanakan ice breaking selama 15 menit, kemudian dilanjutkan dengan satu jam penyampaian materi dan pelatihan pengelolaan dana organisasi. Terakhir dilaksanakan ice breaking, pembagian post-test, dan foto bersama, untuk kegiatan ini dilakukan dalam waktu satu jam.



Gambar 1 Salah Satu Materi Kegiatan Pengabdian



Gambar 2 Pemaparan Materi



**Gambar 3 Pelatihan Edukasi
Manajemen Keuangan**

- Evaluasi

Pada kegiatan evaluasi ini dilakukan dengan para peserta mengerjakan post-test yang telah dishare linknya kepada para peserta. Post-test digunakan untuk menilai tingkat pemahaman dan manfaat dari pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada mahasiswa yang mengikuti UKM di UIN KH. Abdurrahman Wahid Pekalongan.



**Gambar 4 Foto Bersama Guna
Dokumentasi**

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil pelaksanaan pengabdian yang sudah dilakukan tentang peningkatan pengetahuan “Manajemen Keuangan” bagi mahasiswa UKM UIN KH. Abdurrahman Wahid bisa disimpulkan bahwa sebagian mahasiswa sudah memahami mengenai manajemen keuangan. Mereka mengatakan bahwa manajemen keuangan merupakan ilmu yang harus dimiliki untuk bekal kita

dimasa depan. Contoh penerapan manajemen keuangan yang sudah dilakukan oleh mahasiswa antara lain mencatat semua pemasukan dan pengeluaran, menyusun rencana pengeluaran dan menabung secara periodik. Para mahasiswa percaya bahwa menerapkan manajemen keuangan dalam kehidupan sehari-hari perlu diperlukan karena setiap manusia tentu saja mempunyai uang, dan mereka perlu mengatur keuangan mereka agar yang dimiliki cukup untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari bahkan bisa disisipkan untuk ditabung. Berdasarkan pertemuan pengabdian ini, sangat penting memberikan pendidikan peningkatan pengetahuan manajemen keuangan secara luas dan komprehensif kepada seluruh mahasiswa di UIN KH. Abdurrahman Wahid. Hal ini dilakukan untuk meningkatkan pengetahuan mahasiswa tentang pentingnya mengetahui manajemen keuangan dan penerapannya dalam aktivitas kehidupan sehari-hari.

REFERENSI

- Hieronimus Erwin Indrawan, A. S. (2021). Membuat Laporan Keuangan Sederhana bagi Karang Taruna Taman Sari Jakarta Barat. *Jurnal Karya Untuk Masyarakat (JKuM)*, 2(1), 15–25. <https://doi.org/10.36914/JKUM.V2I1.465>
- Ii, B. A. B., Siswa, A. M. B., & Belajar, P. M. (1988). Landasan Teori ادب دج. *Dasar-Dasar Ilmu Politik*, 17–39.
- Nugroho, M. R. (2018). PENERAPAN POLA SINERGITAS ANTARA BUMDES DAN UMKM DALAM MENGGERAKKAN POTENSI DESA DI KECAMATAN SAPTOSARI. *PKN STAN Press. All Rights Reserved*.
- Rohaniah, Y., & Rahmaini, R. (2021). Sosialisasi Manajemen Keuangan Keluarga pada Masa Pandemi Covid-

19. *ABDI MOESTOPO: Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 4(01), 45–49.

<https://doi.org/10.32509/am.v4i1.137>

1

Sulistyowati, Y. (2017). Pencatatan Pelaporan Keuangan Umkm (Study Kasus Di Kota Malang). *Referensi : Jurnal Ilmu Manajemen Dan Akuntansi*, 5(2), 49. <https://doi.org/10.33366/ref.v5i2.831>